

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Les bords du Rhin en poche

Conty, Henry Alexis

Bruxelles, 1864

Forteresse d'Ehrenbreitstein

[urn:nbn:de:bsz:31-124961](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-124961)

Au pied du fort Alexandre est établi le cimetière avec chapelle pour y déposer les morts (Leichenhaus).

Dans ce cimetière, sont plusieurs monuments funéraires, parmi lesquels celui de M. Louis Malval, major du 85^e régiment de ligne, ayant fait partie de l'expédition d'Égypte, et de M. Baedeker, le créateur des guides vraiment pratiques et consciencieux.

Plaisirs de Coblenz. — Théâtre, l'hiver : Comédies et opéras comiques. Parade militaire, près du château, tous les jours, à midi, et le dimanche, à 11 heures 1/2. Musique militaire, les dimanches et mercredis sur la promenade.

FORTERESSE D'EHRENBREITSTEIN

On passe le Rhin sur le pont de bateaux et, après avoir gravi, pendant une demi-heure, une route ouverte à travers le granit, on arrive à la citadelle.

Le moment le plus favorable pour faire cette excursion est, pendant la belle saison, de 7 heures à 9 heures du soir.

La citadelle est ouverte au public moyennant 2 sgr et demi (51 c.). En dehors de ce tarif, on donne au sous-officier qui vous accompagne, pour une et deux personnes 5 sgr. (65 c.), 3 ou 4 personnes 10 sgr. (1 fr. 25). Prendre son billet à la forteresse même, au bureau du commandant.

Ce fut l'empereur Julien qui fit construire cette redoutable forteresse. Après avoir été relevée de ses ruines, en 1153, par l'archevêque Hellinus, on l'augmenta de nouveaux ouvrages de défense par l'ordre de l'électeur Jean, margrave de Bade.

Les Français, maîtres de cette forteresse, bombardèrent du haut de ses remparts, en 1794, la ville de Coblenz, qui avait

donné asile aux émigrés français qui conspiraient avec les ennemis de la France pour renverser la République.

Ehrenbreitstein, bloqué, en 1795, par le général Marceau, fut assiégé deux ans après par Hoche, qui ne put s'en emparer.

Attaquée de nouveau par un corps d'armée française, la forteresse, par suite de la disette de vivres, fut obligée de se rendre le 27 janvier 1799.



A peine maîtres du fort, les Français le démolirent ; mais arriva 1814, époque à laquelle Coblentz fut rendue à la Prusse.

« Les Prussiens, dit M. Alexandre Dumas, sont des gens d'ordre ; aussi arrivèrent-ils avec un mémoire de frais qu'ils présentèrent à Louis XVIII, et, en vertu du vieux proverbe : *qui casse les verres les paye*, nous nous chargeâmes des frais de reconstruction. De leur côté, les Prussiens, voyant que cela ne leur coûtait rien, firent les choses en grand. Il en résulta

l'Ehrenbreistein actuel, rebâti, sur les plans de Montalembert et de Carnot, que l'on regarde comme le chef-d'œuvre des fortifications modernes, ce qui est très-flatteur pour nous, puisque c'est avec l'argent de la France, et d'après les plans de deux Français qu'elle a été élevée.

Remarquer surtout la *Moselle* et les deux forts Alexandre à gauche, et François à droite.

EMS

Renseignements. — Un nouveau chemin de fer relie maintenant Ems à Coblenz.

Les voyageurs qui s'arrêteront, par le bateau à vapeur, à *Stolzenfels*, pour visiter le Château, prendront, pour aller à Ems, un bateau à vapeur, en station à Stolzenfels, qui correspond avec le chemin de fer de Nassau situé sur l'autre rive et qui conduit directement à Ems.

Ems, petite ville du duché de Nassau (2,400 hab.), connue pour ses sources thermales, son Casino et sa société d'élite, son climat tempéré et ses sites accidentés et pittoresques, se trouve sur la rivière de la *Lahn*, et compte parmi les plus jolis environs des bords du Rhin: ne manquez donc pas d'y passer au moins une journée.

Nota: — Les voyageurs qui ne pourront passer que quelques heures à Ems tâcheront, autant que possible, d'y aller le soir pour pouvoir juger le Casino.

Arrivée à Ems. — La gare est pour ainsi dire dans la ville même; on passe un pont et l'on est de suite au Cursaall, placé à gauche de l'avenue.